

659 698

publicaciones

"EL PENSAMIENTO POLÍTICO DE LOS MILITARES". Genaro Arriagada Herrera. Centro de Investigaciones Socioeconómicas: CESEC. Santiago, 1982 (224 páginas). Esta obra viene a satisfacer una necesidad largo tiempo sentida por muchos: la de un estudio objetivo, exhaustivo y despréjuiciado acerca de la incidencia de las fuerzas armadas en nuestra sociedad y el proceso de creciente ideologización y politización que ellas han ido experimentando a lo largo de más de noventa años.

La obra comprende dos partes. La primera, teórica, analiza los conceptos fundamentales de "militar profesional" y sus derivaciones: militarismo y pretorianismo. La primera de ellas -el militarismo- aparece como una ideología que se funda en la atribución a la institución armada y a todos y cada uno de sus integrantes, de cualidades y atributos de alto valor, la que los coloca por encima de todo el resto de la sociedad: los civiles (tratados con cierto dejo despectivo y peyorativo). El pretorianismo es la expresión concreta del militarismo; la asunción del poder político por la institución castrense.

La segunda parte de la obra, se aboca al análisis del "Pensamiento Político de los Militares", en Chile, Argentina, Brasil y Uruguay. En ella se va describiendo como algunas ideologías y doctrinas foráneas, han logrado infiltrarse en los hombres de armas de nuestro continente, reforzando la mentalidad militarista de ellos. Las principales corrientes de pensamiento político-militar que han influido en la situación descrita son, según el autor, la ideología "geopolítica" (que sus cultores pretenden elevar a la categoría de ciencia y aún de sistema filosófico), especialmente en su versión alemana o, mejor, "prusiana", y la doctrina de la "guerra contrasubversiva", creada por los militares franceses que lucharon, y fueron derrotados, en Argelia e Indochina.

Durante varias décadas, a través de publicaciones oficiales del Ejército: "Memorial del Ejército de Chile" y "La Bandera", difundieron posiciones que, si bien expresamente se limitaban sólo a combatir violentamente las ideas socialistas y anarquistas (hasta 1931) y el "marxismo", (con posterioridad a dicha fecha), implícita y tácitamente revelan una actitud de desprecio y altamente peyorativa hacia la democracia representativa liberal, el parlamentarismo, y aún hacia toda la sociedad civil, especialmente los partidos políticos, el movimiento obrero y sindical, "los intelectuales", los estudiantes

Los oficiales del Ejército en conferencias dictadas a la tropa, sostuvieron principios cuyo carácter netamente político es innegable. Según se expresa textualmente en el libro que comentamos (página 106): "En términos generales estas conferencias se caracterizan por una defensa del derecho de propiedad y, consecuentemente, del capital".

La enjundiosa obra de Genaro Arriagada deja planteadas, al menos, dos grandes interrogantes:

1) ¿Por qué los gobiernos, el parlamento, los partidos políticos, las organizaciones obreras y es-

tudiantiles, los académicos, la sociedad civil toda, no reaccionó debidamente frente al proceso de ideologización militarista y de politización activa del Ejército, que se realizó durante más de ochenta años, a la vista de todos.

2) ¿Existe algún sistema que impida que el "profesionalismo militar" derive hacia el militarismo y culmine, a la postre, en el pretorianismo?

Son esas dos, al menos, las cuestiones qué debieran ser objeto de un amplio y público debate nacional.

Alfonso Stephens

El pensamiento político de los militares [artículo] Alfonso Stephens.

Libros y documentos

AUTORÍA

Stephens Freire, Alfonso

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El pensamiento político de los militares [artículo] Alfonso Stephens.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa